

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales  
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.  
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 10. Desafíos y experiencias actuales en el campo de los estudios sobre memoria del Cono Sur

**Mucho más que ex presas: identidades y apuestas políticas de las sobrevivientes argentinas desde la recuperación democrática en el testimonio colectivo y digital Nosotras en libertad (2021)**

Paula Ferreira  
CONICET/FFyL-UNCuyo  
paula.f.ruiz@gmail.com

Partiendo de trabajos que analizaron la producción testimonial argentina referida a la militancia setentista y la experiencia del terrorismo de Estado y propusieron periodizaciones que contemplan las particularidades de la narrativas de mujeres desde una mirada atenta al género, se procura actualizar y complejizar el corpus testimonial de sobrevivientes con la inclusión de la obra colectiva Nosotras en libertad, presentada en 2021. El volumen contiene relatos de más de 200 mujeres ubicadas en distintas regiones de Argentina y el mundo (quienes no retornaron del exilio) con el foco puesto en sus vivencias desde la recuperación de la libertad (todas estuvieron detenidas en Villa Devoto). Los testimonios individuales y el aparato paratextual exhiben explícitamente la voluntad de las autoras de inscribir el proyecto revolucionario que las movilizó en su juventud como un antecedente de las actuales luchas feministas, pero también de incidir en las sucesivas coyunturas políticas y sociales nacionales (e internacionales) que transitaron a lo largo de cuarenta años. Los textos dan cuenta de la potencia transformadora de esta generación de mujeres desde los múltiples espacios de inserción que construyeron y/o disputaron en libertad: sindicales, institucionales, partidarios, comunitarios, feministas, académicos, artísticos, de derechos humanos, entre otros. La identidad se transforma, se enriquece y se renueva sumando nuevas posiciones de enunciación: de militantes revolucionarias a presas políticas, de víctimas sobrevivientes/testigas a protagonistas de heterogéneas formas de participación social y política. La maternidad, por su parte, sigue siendo un tema omnipresente en estos testimonios recientes sobre el que se torna necesario reflexionar.